
“无锡已经进入到深度老龄化
的阶段，所以社区食堂的需求很
大。”市政协委员、民革无锡市委副
主委兼秘书长孙明表示，今年的政
府工作报告中花了不小的篇幅来讲
社区助餐服务，明确要在今年完成
街道（镇）区域性助餐中心全覆盖，
同样是这个道理。

孙明说，政府财政投入解决的
是“有”的问题，接下来还需要思考
如何让这些助餐中心“活下去”，实
现良性循环。从助餐中心自身来

说，既要想办法提升自己的菜品、服
务水平，让社区的老人愿意来；也要
在运营方面进行探索，如何实现盈
利，而不是仅仅依靠政府的财政补
贴过日子。孙明认为，对于助餐中
心来说，经营企业有盈利，老人得到
实惠，才是长久之计，“社区里除了
老人，还有白领、双职工家庭，他们
同样需要助餐服务；还有一些需要
送餐服务的群体，可以想办法将这
部分人群吸引到助餐中心来。”

孙明还提到了对老年人消费观
念的引导问题，根据她了解下来的
情况，甚至有的老人宁愿吃泡饭也
不愿意多花钱，“主体不消费，政府
再投入也不能长久。”此外孙明还表
示，可以发动社会力量来弥补一部
分经营成本，如梁溪区正在推行的

“时间银行”，可以考虑将助餐中心
也纳入进来。

（晚报记者 陈钰洁 刘娟）

代表委员们回应“百姓提案”一老一小话题

“普惠托育”让双职工带娃不难
“社区食堂”使老年人就餐无忧

对“一老一小”的保障向来都是事关千家万户的民生大事，在晚报征集到的“百姓提
案”中，不少市民围绕“幼有所育、老有所养”积极建言，也吐露了他们遇到的现实困境，记
者将这些建议和想法带到了今年的无锡“两会”，来一起听一听代表委员们的回应。

“发展普惠托育服务，有助于减
轻家庭养育负担，让3岁以下婴幼儿

‘幼有所育’‘幼有优育’。”市人大代
表张琦建议，应在多元供给与本土品
牌打造上做出尝试与探索，以加快普
惠托育服务的发展与普及。

在多元化供给方面，建议政府鼓
励与提倡社会力量加入托育服务，将
托育服务做市场化尝试，同时，开展
托育服务社区化办点、政府办园，为
社会托育服务营造活力市场，制定不

同价位体系，满足不同家庭需求。
如：鼓励倡导在居民区内建立限制入
托幼儿数量的微型家庭幼儿园，作为
正规托幼机构的补充，方便幼儿就近
入园；支持工业园区、大型企业自办
托育服务中心，解决职工带娃难题；
鼓励新建社区提前规划好托育服务
中心，将托育服务作为社区服务的一
部分；尝试在新规划公办幼儿园中，
每个街道各办一个托育苗苗园作为
政府办园的托育发展目标。

市政协委员、无锡市智慧小语
青少年成长中心主任丁建红分析，
这些问题的发生，一方面是由于家
庭教育过程中普遍重物质轻精神，
关注吃饱穿暖的多，注重心理素质
观察和意志品格培养的少；另一方
面，学校教育过程中重学识传授而
轻心理培养，工作重心聚焦在课本
教学任务的完成，忽略了“育人”细
节。此外，互联网时代的“杂音”也
成为了校园问题的推手。

“要让老师、家长、社会工作者都
能成为青少年成长过程中可信赖的

‘树洞’和良好规范的引导者、帮助
者”，丁建红建议，从学校层面来看，
要将青少年保护知识纳入中小学思
德课堂和家长学校培训内容，同时，
加强学校日常管理监督，对于苗头性
现象及时处置得当，且要举一反三、
防患未然；从政府层面来看，要加大
财政投入，加强思政老师配备和业务
能力培养，尤其要重视专业民非组织

的孵化和培育，为
特殊群体提供
有效的、及时的
专业服务和

心理解困。

市人大代表徐雯建议，在整
合民政和长护险家庭照护的基础
上，依托基层医疗机构完善的网
底功能，加快制定基层医疗机构
上门医疗护理和家庭病床服务的
内容、标准、规范，以及收费和医
保支付政策等，切实提升老年人
居家医养服务供给保障水平。

徐雯建议，市政府牵头做好
相关工作的统筹协调、总体谋划，
避免出现政策叠加、资金浪费；整

合卫生、民政、医保长护险失能评
估标准，将失能等级评估与国家
基本公共卫生服务项目老年人健
康管理项目结合，对老年人失能
失智进行动态评估，纳入老年人
健康档案进行动态管理，同时打
通卫生的“医”、民政的“养”、医保
的“长护险”信息平台，实现医养
信息共享，再按照各自职能实施
精准的医养结合服务，打造无锡
智慧医养平台。

一人全职带娃、一人工作赚钱难
以应对经济压力，交给老人带，两代人
育儿观念上存在分歧；而选择托育机
构，便捷性、安全性以及收费标准等方

面又不理想，让人望而却步……在“百
姓提案”中，“带娃难”的呼声颇高。对
于很多年轻夫妻来说，如何健康、科学
养育3岁以下宝宝成了一道难题。

【话题】
双职工家庭带娃难题如何解决？

【观点】
支持工业园区、大型企业自办托育服务中心

青少年心理健康问题的发生处
于上升态势，从真实校园安全事件，
到引起广泛讨论的文艺作品，关于校
园霸凌、校园安全等事关青少年身心

健康的社会问题正在日益受到重
视。在“百姓提案”中，有市民呼吁，
进一步加强对青少年的心理疏导，从
源头上解决校园问题的发生。

【话题】
如何让“少年的你”安心行走于校园？

【观点】
青少年保护知识进思德课堂和家长学校

有部分高龄老人向“百姓提
案”反映，尽管养老机构能提供专
业养老照护服务，但出于生活习
惯、经济状况等方面考虑，仍会把

居家养老作为首选的养老方式。
在老龄化日益严重的今天，如何提
升居家养老服务水平，是不少老人
关心的问题。

【话题】

【观点】
实现医养信息共享 打造无锡智慧医养平台

【话题】
家门口啥时能普及“社区食堂”？

在“百姓提案”中，“社区食
堂”这一话题受到了众多老人的
关注。有人表示自己所在的小区
老年人众多，迫切需要一个社区

食堂。也有人讲，小区周边有助
餐中心，但是价格并不亲民，菜式
也不是老人喜欢的那些，希望能
够提升完善。

【观点】
“社区食堂”既要有 也要好好运营“活下去”

居家养老如何让老人“有福家中享”？
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